

THE VANDALS THEN DANCED UPON THE STUMP !

Au printemps 1852, un chasseur nommé Augustus T. Dowd suivait la piste d'un ours grizzly blessé, dans une forêt qui lui était peu familière. Soudain, il fut stoppé dans sa chasse par une vision incroyable : un arbre aux proportions trois fois plus grandes que tout ce qu'il avait vu jusqu'alors. Employé de la Union Water Company, Dowd passa le reste de sa journée à explorer la zone avant de revenir vers son campement dans les collines au-dessus des mines d'orpaillage de Murphy. Dowd avait une personnalité haute en couleur, et son histoire d'arbre géant fut accueillie avec scepticisme. Il réussit finalement à convaincre un groupe d'hommes de faire le voyage de trente kilomètres dans les montagnes pour voir l'arbre en question de leurs propres yeux.

Presque immédiatement ensuite, les visiteurs commencèrent à emprunter le sentier accidenté qui menait à ce qu'on appelait Le Bois de Calaveras. La nouvelle de l'existence des arbres géants s'est rapidement répandue dans le monde entier. Bien que Dowd n'était pas la première personne à les avoir aperçus, ce fut sa découverte qui déclencha la fascination mondiale pour ce qu'on appela alors les *arbres mammoths*.

En 1853, l'année qui suivit la découverte de Dowd, l'arbre qu'il avait vu en premier fut dépouillé de son écorce et abattu par des spéculateurs ambitieux. Comme aucune scie n'était assez grande, l'arbre fut coupé avec d'autres outils de l'époque, des tarières et des coins de pompe à long manche. On peut toujours voir les traces laissées par les coins sur le tronc abattu. Il fallut à cinq hommes 22 jours pour percer tous les trous, mais l'arbre qui était parfaitement symétrique refusa de tomber pendant plusieurs jours.

L'écorce a été reconstituée dans la forme originale de l'arbre pour une exposition itinérante, mais elle a été détruite par un incendie un an plus tard. La souche a été rabotée et poncée pour servir de piste de danse, et un bowling à deux pistes ainsi qu'un bar ont été construits sur le tronc abattu.

Cela attira de nombreux visiteurs : pourtant de nombreuses voix s'élevèrent, dont celle de Dowd, pour protester contre la destruction de cet arbre majestueux. John Muir, l'un des premiers protecteurs de la nature que connurent les États-Unis, était furieux lorsqu'il écrivit :

« Ensuite, les vandales se sont mis à danser sur la souche ! »

Baptisé *L'Arbre de la découverte*, ce séquoia était le plus grand de North Grove. Il mesurait à sa base plus de 7 mètres de diamètre, et 85 mètres de haut. Lorsqu'on dénombra ses cercles de croissance, on découvrit qu'il avait 1244 ans, ce qui est relativement jeune pour cette espèce qui se caractérise par sa longévité et peut atteindre plus de 3 000 ans.

Ainsi, entre 1852 et le milieu des années 1950, un tiers de la surface des forêts de séquoias fut coupée. Les plus gros arbres étaient parfois abattus à l'aide d'explosifs et on déplorait dans certains cas jusqu'à 75 % de perte. Face à ce désastre, John Muir fut le premier à réagir en réclamant la création du Parc national de Yosemite. D'autres parcs nationaux tels que le Parc national de Sequoia et Kings Canyon furent ensuite établis. C'est ainsi que de nos jours, plus de 90 % des forêts de séquoias sont situées dans des zones protégées.

Extrait du document de visite du parc de Calaveras.

Adaptation et traduction : Éva Prouteau.